

# EL ANDARAX

PERIÓDICO REGIONAL

Año II.

Canjáyar 28 de Febrero de 1915.

Núm. 44.

## FOR LA PROVINCIA

Nuestro querido colega de Madrid *La Mañana*, ha publicado el artículo que con gusto reproducimos por abordarse en él la grave crisis que atraviesa la provincia, y solicitarse del gobierno remedio para nuestros males.

«En las columnas de varios periódicos se viene reflejando el estado angustioso, desesperante, por que atraviesa la provincia de Almería».

«No son exageradas lamentaciones, sino datos oficiales los que acusan estas realidades tristísimas».

«La pertinaz sequía ha colmado la ruina que en aquella región, más que en ninguna otra de España, produce el conflicto europeo».

«Durante algún tiempo se vivió con la esperanza de que el negocio frutero aliviase tales desastres; pero ni un solo recolector se ha salvado de la tremenda crisis».

«Completamente exhaustos se encuentran hoy aquellos maravillosos manantiales de riqueza representados en las potentes industrias creadas al amparo de la exportación de uvas y de la explotación minera».

«Desde hace varios meses son muchos los trabajadores—miles de ellos que por un paro absoluto se encuentran sin recursos para atender á las más apremiantes necesidades de sus familias».

«En el Congreso se ha hablado recientemente de que cuando en otras naciones surgen conflictos semejantes al de Almería, Gobiernos más previsores que el nuestro han sabido organizar un estudio, una información, de los remedios que había que adoptar para que las regiones que están á merced del clima pudieran evitar los males que trae siempre esa continuación de épocas buenas y épocas malas. En España no se ha hecho nada; cuando se acude al ministerio de Fomento da tristeza ver que no exista un plan de obras públicas para la provincia de Almería ni para toda la región de Levante. Es necesario que por iniciativa de los diputados, mediante ruegos y mediante molestias á los ministros, se vaya tras de una obra fragmentaria».

«Ya es tiempo de que el Gobierno se ocupe de lo que acontece y proceda sin demoras á la realización de las obras que con tan justificados apremios se reclaman».

«Ya es tiempo de que se lleve á aquella preterida comarca un plan completo de repoblaciones forestales pantanos, carreteras, vías de comunicación, todo aquello que falta y que es tan esencial, tan indispensable para el desarrollo de sus elementos de riqueza y la normalidad de su vida. Nos costa que los diputados por Almería trabajan sin descanso para conjurar las desdichas que dejamos apuntadas».

«Nuestro Director, don Luis Silveira, acude casi diariamente al ministerio de Fomento, donde con todo el empeño de su buena voluntad libra verdaderas batallas, pide y conmina para que se acuda rápida y eficazmente al remedio de tantas calamidades y miserias; pero su firme deseo se estrella ante el formulismo burocrático».

«El director general de Obras públicas, cuyos excelentes propósitos no regateamos, se ve impedido por el inverosímil obstáculo de unas leyes implacables de acceder á lo que se le demanda con el agobio de una urgencia que no admite espera».

«La necesidad es del momento y no es posible aguardar á que se

## EL SEÑOR Don Inocencio Esteban Viciano

ABOGADO Y EX-ALCALDE DE ESTA VILLA

Falleció el 17 del actual, habiendo recibido los Auxilios Espirituales.

R. I. P.

Su viuda doña Presentación Romera Navarro, hijos don Inocencio, don Eduardo, doña Isabel, don Francisco, don Julio, doña Cristina, don José, doña Presentación, doña Carmen don Juan y don Manuel Esteban Romera, hijos políticos doña Francisca Garcia y doña Dolores Godoy, nietos Inocencio y Dolores, padre político don Eduardo Romera Martinez, hermana doña Filomena Esteban Viciano, hermanos políticos doña Dolores Navarro Esteban, don Juan Romera Navarro y don Antonio Canet Ruiz, tíos, sobrinos y demás familia.

Suplican á sus amigos encomienden á Dios el alma del finado y asistan á las solemnes honras fúnebres que se celebraran en la Iglesia Parroquial de esta villa el día primero de Marzo á las 10 de la mañana.

El Excmo. señor Obispo de Almería ha concedido 50 días de indulgencia por todo acto de piedad en sufragio del finado.

consuman determinados créditos para aplicar otros».

«La provincia de Almería pide pan; el hambre se enseñorea de la mayoría de sus habitantes, y en casos tan extraordinarios es forzoso aplicar resoluciones que apartándose de la corriente sean un remedio inmediato y de total eficacia».

«Piense el Gobierno en que desde hace varios meses están paralizados aquellos yacimientos mineros y vea que esto supone la ruina de muchas industrias y el hambre de muchos miles de obreros».

«Medite sobre el hecho desolador de que durante cinco meses no haya llegado al puerto de Almería ni un sólo buque de vapor, dejándose de realizar, por consiguiente, toda clase de operaciones de carga y descarga en dicha bahía».

«Reflexione sobre la triste situación de que se vean transcurrir los meses sin que cruce por aquella región ni un sólo tren de mineral».

«Y se llega al colmo: existe en aquella tan simpática como olvidada provincia una importantísima entidad que se denomina Sociedad de Barrileros. Pues hace también varios meses que no puede trabajar ni uno sólo de sus asociados, «por falta de maderas», porque no llegan ya las que se importaban de Nueva Orleans».

«Y para qué más recuerdos!»

«Hacemos al Gobierno la justicia de creer que no necesita enterarse, porque está enterado á conciencia de lo que ocurre en Almería. Pero sí hemos de consignar que estamos dispuestos á persistir en esta justa campaña hasta que se atienda debidamente al remedio de aquellas tan apremiantes necesidades».

## Alrededor del bloqueo

En el momento en que trazamos estas líneas, habrá comenzado el bloqueo de las costas inglesas por los submarinos alemanes, que significa otro rasgo de audacia del pueblo germano, que por lo visto, se ha propuesto asombrar al mundo con el caudal de sus inagotables energías.

La prensa de todos los países, dedica preferente atención á esta nueva fase del conflicto europeo, azalizando las consecuencias que para el comercio mundial pudiera acarrear la decisión de Alemania; por cierto, que la inmensa mayoría

de los escritores, que no encuentran nada que objetar, cuando al estallar el actual conflicto, Inglaterra exteriorizó su propósito de bloquear los puertos alemanes, condenando á estos á perecer de hambre, hoy se revuelven airados, ante el propósito de Alemania, calificándolo de insulto y violador de toda clase de derechos.

Conviene recordar, que al dispararse el primer cañonazo en esta guerra sin precedentes, Inglaterra adoptó una postura sumamente cómoda, y aprovechándose de la supremacía de su poder naval, trató de sitiarnos por hambre á Alemania sin reparar en los incalculables perjuicios que, al comercio de las naciones neutrales, había de producir este propósito, al cerrar á sus productos los mercados de los países enemigos.

Sobre esto, nadie mejor que nosotros ha podido apreciar las fatales consecuencias que para el comercio trajo aquella actitud de Inglaterra; imponiendo su soberana voluntad en todos los mares;

haciendo á su antojo declaraciones de contrabando de guerra; de teniendo y molestando contra todo derecho, á los buques que navegaban al amparo de banderas neutrales, sin respeto alguno para este emblema de la soberanía nacional.

Entonces, ni una voz; ni una protesta.

Fue preciso que chocase con los Estados Unidos para que se oyera la primera, encargándose esta nación de demostrar al mundo que no era tan fiero el león como la gente se lo figuraba; pero los demás Estados han permanecido silenciosos ante los verdaderos desafueros de Inglaterra.

Nosotros hemos padecido, como ninguna otra región de España, las fatales salpicaduras de la guerra. Hemos visto paralizarse la explotación de nuestras minas, creándose una situación verdaderamente insostenible, para las clases proletarias de la provincia.

Hemos visto cerrados para nuestro comercio de uvas los puertos

alemanes; encarecerse los fletes; abarrotarse los mercados ingleses, y todo este conjunto de circunstancias, ha producido, como inevitable consecuencia, una enorme depreciación de nuestro fruto.

Pues ante tal estado de cosas hemos permanecido silenciosos; ni una nota, ni una gestión para normalizar nuestra exportación: parecía como si nos tuviese amordazados el fantasma del poderío naval inglés, que sin duda causaba más espanto, que la trágica realidad de nuestra ruina. Así convenía a Inglaterra y había que bajar la cabeza ante las decisiones del Almirantazgo inglés.

Pero hoy cambian las circunstancias. Ya no es Inglaterra la que pone trabas al comercio mundial. Es Alemania; que ejercitando el derecho de legítima defensa bloquea los puertos ingleses, tratando de arruinar al comercio, como antes estos trataron de arruinar al suyo; y ante la incalificable resolución de Inglaterra de defenderse, al amparo de las banderas neutrales, Alemania anuncia los gravísimos peligros que correrán los buques de estas naciones al internarse en las aguas bloqueadas.

Y lo que antes nos pareció natural, hoy subleva nuestro ánimo; lo que antes se consideró como inevitable consecuencia de la guerra, hoy no se vacila en calificar de criminal atentado contra el derecho de gentes y de patente violación del derecho internacional. Indudablemente tienen razón los que así opinan, pero así debieron proclamarlo desde el primer momento y si á los primeros pasos de Inglaterra en ese camino se hubiese interpuesto una enérgica protesta de las naciones neutrales, es indudable que no se hubiese llegado á la intención actual.

Que esta es grave, no puede dudarse; pero la inmensa gravedad que entraña la resolución del Almirantazgo alemán, debe hacernos concebir la esperanza de que hayamos llegado al principio del fin.

No es posible que las naciones neutrales permanezcan indiferentes ante la nueva situación creada por el bloqueo, que seguramente ha de proporcionar trascendentales complicaciones en el orden internacional. Es seguro que ha de intentarse una acción enérgica y común, para poner término á los abusos de las grandes potencias beligerantes y se hallará una fórmula para librar al comercio de las naciones neutrales de las trabas impuestas por los egoísmos de aquellas. Si no hay formas de hacerlas desistir de una locura bélica, la habrá para hacerles comprender el indiscutible derecho que asiste á toda nación para llevar sus productos allí, donde pueda colocarlos con mayor estimación, advirtiéndoles de paso que la competencia mercantil debe hacerse con libras y marcos.

«Quien sabe, si el acuerdo del gobierno alemán no ha tenido otro objeto que buscar esa intervención?»

De todos modos, yo creo que la situación es verdaderamente insostenible y ha de solucionarse en plazo breve y perentorio.

BALDOMERO

Es de justicia

## PARA TODOS

Y sobre todo para Antonio Navarro

Nuestro brillante colaborador Antonio Navarro se quejaba, con honda amargura y extraordinaria razón, del abandono, que resultaría inconcebible sino fuese real, en que tiene este pueblo el nombre de su esclarecido hijo el Muy Ilustre

## POSTALES FIAT

A la Srta. Dolores Sánchez Molero

LAUJAR.

Como mundo ideal de mis antojos  
quiero un mundo formar de esta manera:  
con tu redondo talle haré la esfera,  
y el cielo azul, con tus hermosos ojos.

Del sol radiante los destellos rojos  
formaré, con tu rubia cabellera,  
y el mar lo haré, sin playa y sin ribera,  
del llanto que arranca tus enojos.

De tu boca, que es flor, tendré ambrosia;  
de tu divino acento, la armonía  
que al bosque roba su apacible calma.

De tu blancor, que es alba, haré un derroche;  
faltan las sombras... ¡formaré la noche  
con las hondas tristezas de tu alma!

V. L. G.

señor don Cristobal Esteban Asensio.

Teologo profundo, orador castizo, espíritu cultísimo y hombre de acrisoladas virtudes, escaló por sus propios méritos las altas cimas de la jerarquía eclesiástica.

Pero tiene con él esta Villa mayores motivos de gratitud y de recuerdo. Fué su Párroco, mediante reñida oposición, en los primeros años de vida sacroprofana en nuestro templo el nombre de don Cristobal Esteban! Fué aquel Párroco del año horrible del cólera, de quien hemos oído contar cien historias, todas ellas saturadas de una abnegación, un desprendimiento y un valor, rayano en lo incomprendible.

Exigencias de su ministerio le llevaron después á desempeñar el importante Curato de San Justo y Pastor de Granada, y más tarde una canonjía de aquella Metrópoli tana. Ni los años, ni la distancia extinguieron en su espíritu cultísimo, el amor á la tierra. Y pensando en dar forma tangible á su pensamiento, sorprendió un día á los habitantes de esta Villa con la creación del Hospital de San Antonio, institución que honra al que la fundara y á cuantos contribuyeron á su arraigamiento.

Hace veinte años que murió aquel hombre ilustre, y esta tierra, que tanto le debe, aun no ha realizado ningún acto para honrar su memoria.

Antonio Navarro se extrañaba de que no tuviera una calle en nombre del canónigo Esteban Asensio. A mi me sabe á poco ese homenaje, que se tributa hoy á cualquier Rabagás de aventura. Pero en este punto, yo cedo la palabra al brillante cronista de EL ANDARAX, anticipándole que cualquier idea que proponga para rendir homenaje á don Cristobal Esteban Asensio, tendrá el apoyo incondicional de este periódico y la adhesión entusiasta de muchos hijos de esta Villa.

Y conste que lo de la calle, no sólo no lo rechazo, sino que me parece bien, con un aditamento. No sería más hermoso, que en vez de una lápida municipal (que como todo lo municipal suele ser bastante malo) se haga una lápida digna del ilustre muerto, cuyo costo es seguro que se prestarían a sufragar muchos hijos de este pueblo?

Chico, estás en el uso de la palabra.

Comentarios á la Vainilla

Permitanme mis amables lectores, (que por una sola vez, sin ejemplar, me adjudique un bombo, en clase de profeta, más ó menos distinguido.

Hace algún tiempo tuve el honor de anunciar á usted que había llegado para Inglaterra su correspondiente S. Martín, y en efecto, ahí lo tienen, cercada como casa en que se ha declarado una epidemia de cualquier clase, sin que haya un mortal que se atreva á pasar por sus puertas. Bien es verdad, que los centinelas son de abrigo y que se traen unos procedimientos como para quitar el hipo.

Otra de mis profecías fué, que tan pronto como se aprobase el proyecto de bases navales, se cerrarían las Cortes, porque aquello se había puesto como el labadero de cualquier villorrio. Por cierto que el mismo día en que aparecía el anuncio en estas columnas, Dato y Sánchez Guerra, como si se hubiesen puesto de acuerdo para dejarme en ridículo, manifestaron públicamente que las Cortes no se cerrarían, pero yo que soy hombre que no me dejo tomar fácilmente, el poco pelo que me queda, insistí en mi afirmación. Yo que sí y ellos que no. Pues bien; ya lo han visto ustedes. Cuando menos lo esperaba todo el mundo ¡Zás!! Cerrojazo y tente tieso!!

De lo cual se deduce, que Nemesis es un tío para anunciar no tantas á treinta días vistas como las letras de cambio y que los comentarios á la vainilla van á resultar algo así como el propio evangelio de la misa (dicho sea con perdón del evangelio.

El colmoll Estos ingleses son tremendos para tener ocurrencias verdaderamente descacharrantes.

Viendo que los alemanes han echado raíces en Francia y no bastándoles contra ellos, los franceses, ingleses españoles, italianos, indios, cipayos, senegaleses y demás tropa que tienen en la línea de fuego, han discurrido mandar ahora un batallón de perros 1.500 de estos animalitos, se están adiestrando para buscar en los alemanes. Según nos comunica el telégrafo están ya muy adelantados y uno de estos días se inaugurará la nueva función. Va á ser un espectáculo divertidísimo y muy pronto tendremos fotografías del general Joffre rodeado de sus perros amaestrados ¡¡ Como un clom de cualquier circo! Era lo único que le faltaba al pobre Joffre. Si de esta lucha, no se vuelve loco es que tiene la cabeza á prueba de barbaridades. Claro está, que los alemanes se defenderán de estas perrerías utilizando la clásica morcilla ó discurrendo algún otro procedimiento que nos dejará atónitos.

A mí la idea me sucede, porque espero que muy pronto se harán requias de perros y podremos verlos libres de los mil chuchos indecentes que por aquí despistamos. Que enseñanzas más provechosas vamos á sacar de la gran conflagración!!

Le Temps periódico que en Francia lleva la batuta en eso de tomar el pelo á los franceses y algún que otro cándido de por acá, entusiasmó á las masas hablando del rodillo ruso que caminaba hacia Berlín.

Ahora ante el suceso que han llevado, dice que, no hay que impacientarse, que el rodillo no funciona pero que se ha convertido en una trilladora.

Yo creo que el rodillo ruso lo que se ha convertido es en una rodilla de cocina. ¡¡ Las cosas claras!!

¡¡ Oh! la gran prensa!!

En el Parlamento leon un artículo de dos columnas en que nuestro único representante Sr. Antón del Olmet nos hace un sensacional descubrimiento hablando del señor Dato. Todo el mundo estaba en la creencia de que este buen señor era lo que solemos llamar un infeliz y había llegado á hacerse simpático por su modestia y su amabilidad. Los periódicos satíricos le llamaban D. Vaseline y D. Cerato con cuyos nombres daban á entender lo que opinaban de su carácter.

Pues bien; todos estábamos en un error. El Sr. Antón del Olmet ha descubierto que el Sr. Dato es todo un carácter y hombre de grandes energías. Que como ha podido descubrir eso, al cabo de tanto tiempo de figurar en política el Sr. Dato? Se preguntará seguramente algún lector. Pues muy sencillo. Solo por la voz.

Al Sr. Antón le ha bastado la voz para asomarse al interior de Dato y descubrir este secreto, que no pudieran descubrir con su clara inteligencia, Cánovas, Silvela, Maura ni ningún otro de los que con él han compartido las funciones políticas.

¡¡ Pero hombre!! D. Luis!! ¡¡ No ha encontrado usted ninguna otra cualidad para dar bombo al señor Dato? Porque la verdad; á estas alturas, querernos convencer del carácter y de las energías del bueno de don Eduardo es tomarnos á todos por unos infelices y francamente ¡¡ No hay derecho!!

DE LA REGIÓN

Regreso. Ha regresado á Bentarique, donde pasa una temporada, la señora doña Piedad Salvador, esposa de nuestro amigo don Juan Romera Navarro.

En Alhama.

Ha estado en Almería nuestro amigo de Bentarique don José Andrés Ramírez.

Nombramiento de perito.

El vecino de Alhama, don Manuel López López, ha nombrado ingeniero perito para que proceda en unión de los del Estado en la tasación de terrenos pertenecientes á una finca de su propiedad

dad que han de ser ocupados en la construcción de la nueva travesía de la carretera de Gádor á Laujar.

De viaje. En la pasada semana ha estado en Almería nuestro amigo don Francisco Berenguel, de Instinción.

De regreso. Ha regresado á Laujar nuestro amigo el ex-alcalde de Laujar don Francisco Morales Rodríguez.

En la ciudad. El médico de Laujar don Guillermo Rodríguez ha estado en Almería, la pasada semana.

A Alhama.

Después de breve ausencia han regresado á Alhama nuestros amigos don Manuel Rodríguez y don Salvador Calvache.

YA ERA TIEMPO

EL ALUMBRADO PÚBLICO

Por fin, después de unos cuantos años de tinieblas se hizo la luz en las calles de Canjáyar.

El pasado martes quedó definitivamente instalado el alumbrado público de esta Villa.

La nueva instalación hecha con lámparas de filamento metálico, responde cumplidamente á la necesidad que se dejaba sentir desde hace bastante tiempo.

Mucho celebramos tan útil y necesaria reforma que coloca á esta Villa, ante propios y extraños en el lugar que le corresponde, pues realmente era bochornoso el que pueblos de menor vecindario como Rágol é Instinción, presentasen sus calles espléndidamente iluminadas durante la noche y que este permaneciera en casi completa oscuridad.

Nuestra enhorabuena al señor alcalde y nuestro voto por que la reforma dure mucho tiempo.

Sección local

Funerales. Mañana se celebrará en la Iglesia Parroquial solemnemente los funerales por el alma del que en vida fué nuestro buen amigo don Inocencio Esteban Viciano.

Regreso. El Administrador de EL ANDARAX, don Esteban Navarro Sánchez, ha regresado de Almería.

Viajeros. Han estado en esta Villa, procedentes de Almería, nuestros amigos don Adolfo y don Alfredo Viciano.

A esta Villa. Para asistir á los funerales de su tío don Inocencio Esteban (q. e. p. d.) ha venido de Almería, nuestro querido amigo y colaborador don Manuel Esteban.

DE CORREOS

Bajo la presidencia del jefe de la provincia, don Carlos García de Castro se reunió el 20 del actual en la Administración principal de Correos, la junta de subasta para proceder á la apertura de los de pliegos presentados optando al transporte de la correspondencia entre la Estafeta de Canjáyar y la Estación férrea de Santa Fé de Mondújar.

Se presentaron dos pliegos suscritos por don Estanislao Abad Ruiz, que ofrecía hacer el servicio en 4.100 pesetas, y don Baldomero Hernández, que se comprometía á hacerlo por 4.150 pesetas, siendo adjudicado al primero, por ser el más beneficioso para los intereses del Estado.

El nuevo servicio contratado que servirá á los pueblos del Alhama, Alicún, Huécija, Illar, Instinción, Rágol, Canjáyar y tránsito de éste último punto, beneficiará grandemente las comunicaciones postales de todos estos pueblos, por haberse contratado con dos expediciones diarias de ida y regreso, en vez de una sólo como en la actualidad tiene.

Esta reforma se debe á las gestiones realizadas por don Manuel Esteban, Presidente de la Diputación Provincial y al señor García de Castro, que, cediendo en el cumplimiento de su deber, ha recabado del Centro directivo el aumento necesario para la doble expedición, y que está dispuesto á gestionar

ó verificar las reformas necesarias, siempre que éstas sean beneficiosas para el público y para los servicios á él encomendados.

También se ha dispuesto que se saque á pública subasta el transporte de la correspondencia entre las Estafetas de Baza y la de Vélez-Rubio, sirviendo á Collar de Baza y Chirivel; el tipo máximo de la subasta es de 4.141 pesetas anuales, admitiéndose las proposiciones en las principales de Granada y Almería, y Estafetas de Baza, Collar de Baza y Vélez-Rubio, hasta el día 5 de Abril próximo. La apertura de pliegos se verificará el 10 del mismo mes en la Dirección general, donde se admiten también proposiciones.

Al dar cuenta de esta subasta, que reporta grandes beneficios á la región, EL ANDARAX reitera su gratitud al Diputado á Cortes don Luis Silvela que con interés ha trabajado en pro de esta reforma, y á nuestro amigo don Francisco Navarro que inició de la idea en un artículo publicado en estas columnas.

LOS TROZOS 5.º Y 6.º

El Ingeniero Jefe de Obras Públicas señor Gómez y el Ingeniero autor del proyecto señor Ochotorena nos reiteraron hace días el ofrecimiento hecho hace tiempo de la terminación de los estudios de los trozos 5.º y 6.º de nuestra carretera.

En realidad la noticia es grata, y el esfuerzo digno de aplauso, mucho más teniendo en cuenta el exceso de trabajo que abruma á los funcionarios de la Jefatura. Pero nosotros somos muy exigentes cuando se trata de asuntos tan justos y tan indispensables como el que motiva estas líneas.

Para mediados de Marzo nos asegura el señor Ochotorena que saldrá el proyecto del trozo 5.º con dirección á la corte. Nosotros le aplaudimos... pero ¿y el proyecto del trozo 6.º cuando se va á terminar?

Mucho, muchísimo es el trabajo que pesa sobre la Jefatura de Almería, y teniendo en cuenta los pueblos del Andarax esperaron pacientemente meses y meses: tenga ahora en cuenta la Jefatura que es mucha, muchísima, la necesidad que tienen estos pueblos de que se hagan esas obras y por los clavos de Cristo no lo haga que derrochen más paciencia.

REEMPLAZO DE 1915

EL SORTEO DE MOZOS

El día 21 se celebró en esta Villa el sorteo de mozos pertenecientes á la quinta del año actual para el reemplazo del Ejército.

El número total de mozos, en el presente año, ascendía á treinta y cuatro. Empezó el sorteo á las 10, presidiendo el Teniente Alcalde señor Navarrete. Hubo gran animación en el público, siendo encargados de sacar las bolas del sorteo dos niños.

Este dió el siguiente resultado:

NÚMEROS DE LOS MOZOS

- 1 José Abad Hernández
2 Antonio Salvador Baños
3 Manuel Martínez Fernández
4 Francisco Olmo Viciano
5 Manuel Marqués Fernández
6 Francisco Abad Ruiz
7 Antonio Abad Pérez
8 Francisco Mateo Sánchez
9 Miguel Rodríguez González
10 Cristóbal García Sánchez
11 Bonifacio Sánchez Fornieles
12 Francisco Ruiz Fornieles
13 Antonio Carretero Mendia
14 Cristóbal Molina Jiménez
15 Cristóbal Fornieles Abad
16 José Miras García
17 Rafael Moreno Gutiérrez
18 Francisco Gómez Oliva
19 Juan Viciano Pastar
20 Antonio Navarro Viciano
21 Cristóbal Sánchez Abad
22 Miguel Guzmán Santander
23 Juan Ruiz Granados
24 Blas Sánchez González
25 Manuel Sánchez Aparicio
26 Gabriel Martínez González
27 Miguel Canet Hernández
28 Juan Avila López
29 Pedro Martínez Hernández
30 Ricardo Canet Romero
31 Tomás Heredia Cortés
32 José Jiménez Romera
33 Antonio García Valverde
34 José Santander Hernández.

EN DEFENSA PROPIA

Ocupaciones que me dejan poco tiempo libre, han estorbado la publicación en números anteriores de EL ANDARAX de las Rápidas, de que soy modesto autor.

Pero el zumbido desagradable á manera de moscardón, ó la picadura inofensiva á modo de tábano, que ambas cosas semejan las dos líneas en que se me alude por la máscara literaria que se firma Luis de Vargas, me mueven y estimulan á enviar esta rápida, continuada y extensa más de lo que acostumbro.

Pregunta dicho Vargas que si se conoce algo tan lamentable como un filósofo barato, rápido y lugareño.

Esta interrogación la formulan en la penúltima de las Pequeñas cuestiones que plantea y resuelve con talento y lucidez extraordinarias, aunque reste la duda de que las galas del escrito sean agenas y de cosecha propia las vulgaridades que en él abundan.

A mi vez interrogo: ¿es siquiera racional la alusión agresiva de Vargas? ¿Se justifica de alguna manera? ¿Porqué soy lamentable literariamente?

No tuve ni tengo pretensiones de filósofo.

Barato ó caro me es indiferente, y mi baratura ó carestía á ningún mortal afectan.

Rápido; otros serán menos, y tengo la certidumbre de que Vargas es más pausado y lento.

Y en cuanto á lo de lugareño, ningún hombre es dueño de nacer en éste ó el otro sitio, y no los hay bajos y altos, humildes y aristocráticos, pues la misma alumbra el sol en las aldeas y lugareños que en las urbes y ciudades, y si la sustancia gris vaga en la atmósfera para derramarse con notoria desigualdad en las cabezas humanas, todas son atmósferas, incluso este microscópico lugar de Almócita, en que ocurrió mi nacimiento.

Quedamos, pues, en que la agresión no se justifica y las pocas palabras que la contienen, son otras tantas, aplicando un calificativo suave, vulgaridades.

Las hay que reconocer un mérito á mis pobres Rápidas.

Imitación falsificada de ellas son las Pequeñas cuestiones de Luis de Vargas. Y digo «falsificada» porque en la forma se diferencian notablemente. Las mías lacónicas, concisas, breves. Las suyas amplias, extensas, difusas.

Y menos hay parentesco en el fondo. Las mías tienden á educar y moralizar. Las suyas son pestilentes, inmorales.

Analizémoslas á la ligera. Con cuatro tipos de mujeres creados por la fantasía de insignes escritores, iría al matrimonio Vargas. Hombre, siendo como son tipos variados decidase V. por uno, y busqueloo real, que los hay. Eso es lo decente y honrado.

Eso de que á nuestro espíritu le gusta llevar la contraria, es un antojo. Cuando V. oye tocar el garrotín ó el Babilonio, aunque le parezca otra cosa, está en su propio y legítimo elemento. El ejemplo de los senos bultosos de una mujer, que necesitan harina lacteada, es cínico.

Los consejos para conquistar el amor de las mujeres, son odiosos, detestables. Propios de los Don Juanes rufianescos afamencados que se burlan y menosprecian lo más santo y sublime de los sentimientos que ennoblecen y dignifican á la humanidad.

Y la pequeña cuestión última es inmoral en alto grado. Campea en ella la materialidad grosera, la sensualidad aborrecible, la carnalidad demoníaca. ¿Conque el ideal de Vargas son tres mujeres, de varios colores?

Hágase moro, y si las encuentra, buen provecho.

Si se arrepiente y se espiritualiza algo, seguiremos discutiendo.

JOAQUÍN LOPEZ.

Las Juntas de Defensa

Bases para la celebración de la Asamblea magna organizada por la Junta de defensa de los intereses morales y materiales de provincia de Almería aprobadas en sesión de 22 de Febrero de 1915.

1.ª La asamblea magna organizada por la Junta de Defensa de los intereses morales y materiales de la provincia de Almería, tiene por objeto estudiar las soluciones más convenientes para poner inmediato remedio á la crisis obrera y económica producida por la paralización del tráfico mercantil y de casi todas las industrias, á consecuencia de las guerras actuales, formulando en su vista á los poderes públicos las peticiones que á tal objeto estime necesarias.

2.ª La Asamblea celebrará tres sesiones: primera, de apertura, en la que

se hará el nombramiento de las ponencias correspondientes distribuyéndose entre ellas las peticiones sobre las que deben emitir informe; segunda, de discusión de los informes de estas ponencias, y tercera, de clausura, en la que se dará cuenta de las conclusiones definitivas de la Asamblea en virtud de las peticiones que hayan sido tomadas en consideración.

3. Estas sesiones se celebrarán respectivamente los días 7, 8 y 9 del próximo mes de Marzo, y serán presididas por el Ilmo. señor Obispo de la Diócesis, Presidente de la Junta de Defensa, o en su defecto por el Vice Presidente de la misma.

4. El local donde ha de celebrarse la asamblea será en el salón de actos del Instituto General y Técnico de la provincia de Almería. La sesión de apertura comenzará a las tres de la tarde del domingo 7 de Marzo.

5. Para estudiar y dar informe respecto a las peticiones formuladas por la Junta local de Defensa de cada pueblo la provincia y sobre aquellas otras proposiciones que puedan presentar los señores asambleístas, se nombrarán tantas ponencias como partidos judiciales tiene la provincia. Estas ponencias estarán presididas respectivamente por un vocal de la Junta de Defensa de los intereses morales y materiales de la provincia de Almería y formarán parte de ella como vocales los Alcaldes y Presidentes de las Juntas Locales de Defensa de cada pueblo o sus Delegados, actuando como Secretario el de menor edad de entre los de las Juntas Locales de los pueblos que formen el respectivo partido judicial.

6. En las discusiones sobre los informes de las ponencias y las proposiciones de los asambleístas alternarán en el uso de la palabra los impugnadores y defensores de ellas, pero tanto en pro como en contra, sólo podrán consumirse dos turnos.

7. Los acuerdos serán tomados por mayoría de votos y se entenderá acordado lo que votasen la mitad más de uno de los señores asambleístas que concurren a la sesión.

8. Las proposiciones y los informes pueden ser retirados por sus autores antes de procederse a la votación.

9. Será Secretario General de la asamblea el de la Junta de Defensa de los intereses morales y materiales de la provincia de Almería y le auxiliarán en su labor los Secretarios de las respectivas ponencias.

10. Los Presidentes de las Juntas locales de defensa tendrán de remitir al Presidente de la Junta provincial con dos días de anticipación por lo menos al de la celebración de la Asamblea, una relación certificada en la que concretamente se determinen las peticiones que a juicio de ellas deban elevarse a los poderes públicos para poner remedio a la crisis obrera y económica por que atraviesan en sus respectivas localidades

y una nota del número de obreros que en la actualidad se encuentren sin trabajo.

### EL CAMINO VECINAL DE BENTARIQUE

Una comisión de Bentarique, compuesta del señor cura párroco, el propietario don Antonio de la Casa, el secretario del Ayuntamiento don Pedro Andrés, y otros cuyos nombres sentimos no recordar, ha estado en Almería en la semana pasada para gestionar el libramiento de la cantidad que el Estado acordó conceder, con fecha 2 del actual, para la continuación de las obras del camino vecinal de Illar á los Imposibles, obra importantísima para la región del Andarax y remedio, en los actuales momentos, de la crisis obrera que atraviesa dicho pueblo.

La Comisión visitó al Sr. Gobernador civil don Marcial Carballido, Presidente de la Diputación don Manuel Esteban, Jefe de Obras Públicas don Antonio Gómez, Delegado de Hacienda señor Moya Angeler, y otras personalidades, para que les ayudasen en su gestión. Todos ofrecieron su concurso para asunto tan justo y de tan vital interés y dirigieron á Madrid apremiantes telegramas trasladando la petición de los comisionados.

Celebraremos que las gestiones den un resultado tan satisfactorio como nosotros deseamos siempre que se trata de obras benéficas para esta región de nuestros afectos.

### EN DEFENSA DE LA REGION

Una comisión de Instinción compuesta por el Alcalde señor Blanes, el comerciante y propietario don Francisco Blanes Alex y el profesor de instrucción primaria don Antonio Calvo Flores estuvo en Almería hace días para gestionar en la Jefatura de Obras Pública y recabar de las autoridades el vencimiento de ciertos obstáculos que momentáneamente tenían paralizadas las obras del trozo 3.º de la carretera de Gádor á Laujar, en el término municipal de Instinción.

Dicha comisión recabó del ingeniero señor López Rodríguez y del Jefe de Obras Públicas señor Gómez las autorizaciones necesarias, consiguiendo también que el celoso Gobernador de la Provincia señor Carballido y Bugallal interviniera en el asunto y practicara las gestiones precisas cerca del contratista para reanudar los trabajos.

### PARA EL JEFE DE OBRAS PUBLICAS

Llamamos la atención del señor Jefe de Obras Pública sobre el siguiente hecho, y esperamos que adoptará las disposiciones necesarias para corregirlo.

En el trozo de la carretera de Gádor á Laujar, comprendido entre Alhama é Instinción han amontonado la grava en tal forma que es materialmente imposible el paso de los vehículos por algunos trozos.

Lo natural sería que se adquirieran parcelas de tierra para depositar la grava, que es lo mandado en disposiciones recientes; pero ya que no se hace esto de momento, lo menos que podemos exigir es que la grava no dificulte el tránsito de los vehículos, como ahora ocurre.

Si el señor Jefe de Obras Públicas comprueba, como esperamos, lo que aquí se dice, se convencerá del perjuicio que se ocasiona al tránsito, porque se trata de una carretera de poco ancho y con la grava colocada en esa forma la dejan en menos de la mitad.

### Los países imaginarios

(Conclusión.)

Era el salón ochavado como los de la época del renacimiento, y estaba entapizado de raso azul con estrellas de plata. Pendía del techo una lámpara de Sevres que derramaba tibia luz sobre el salón, en cuyo centro había un velador y sobre él dos tazas de porcelana del Japón que contenían incitante café perfumado. La sillaría era una verdadera obra maestra de arte. En los ángulos de la sala resaltaban delicadas estatuas de mirrol blanco, semejantes á esas Venus de Pradier que parecen extender los brazos hacia el espectador, y salir del pedestal en que están colocadas. Había en fin, en el aposento un delicado perfume que hacía recordar los apartados retretes de las odaliscas de Constantinopla.

Figurao mi sorpresa al dirigir mi mirada á un rincón del salón en que me hallaba y ver á Socorro sentada delante de un piano, recorriendo las teclas con aquellos dedos sonrosados, que puestos sobre el corazón de mi cadáver hubieran podido darle la vida.

Mi amada daba doble encanto á la *Invitación al vals* de Weber, marcando con insistencia las notas agudas y con delicada pulsación, y aumentando á su gusto caprichosas variaciones, nacidas en el momento mismo, de una inspiración espontánea.

—¡Bravísimo! dije acercándome al piano.

—¡Ah! estabas ahí, Enrique? me dijo Socorro levantándose; me gusta tomar el café abrasando. Sentémonos.

Un criado aumentó las luces, y comenzamos á tomar el café, que por cierto lo encontré delicioso.

Mis ojos no se separaban de la amada de mi corazón y adivinando ella lo que por mi pasaba, me dijo dirigiéndome una mirada de indescriptible ternura.

—Vas á volverme á preguntar lo

mismo de siempre. ¿Pues qué, dudas de que te amo?

Toda mi sangre se agolpó al corazón. Sentí algo parecido al vértigo.

—Mira, añadió; estoy muy contenta de tí. Sé que á pesar de que nuestra fortuna nos basta para vivir con fausto, tienes hecho propósito de pintar este invierno. Así te quiero; conservador de tus aficiones de artista! Si supieras cuanto me complace que me hablen de tu talento en los salones! Siento placer de ser tu esposa.

Y ahora hablemos de negocios, aunque esto parezca raro en mí. Sabrás que mi padre piensa en retirarse de la corte y ha determinado hacer en favor nuestro una donación inter-vivos de todos sus bienes. Agregado esto á tu inmensa fortuna, á esa fortuna que has hecho pintando, pensando en mí y trabajando sin descansar para darme con tu nombre una renta que baste á mis caprichos, podemos sonreír desdeñosamente al ver pasar junto á nosotros á los príncipes y á los poderosos. ¡Oh! bendito seas tú que todo lo has conseguido, y bendita sea yo que por tí me miro dichosa.

Las palabras de Socorro me tenían ébribo de felicidad; aquello era una realización de mis sueños de toda la vida, el porvenir que yo me imaginaba acababa de transformarse en presente. Es tendí los brazos delirante mi amada vino á arrojarse en ellos, una conmoción eléctrica se apoderó de...

En aquel momento se oyó un estrépito espantoso, apagaronse las luces, desapareció la imagen adorada y me encontré de nuevo en medio del espacio, envuelto en la flotante nube, como quien despierta de un sueño...

Mi alma estaba allí conmigo, dolorosamente conmovida.

—¿Que es esto? grité con desesperación. ¿Dónde he estado.

—En el castillo de tu dama.

—Pero...

—Si; era preciso consolarte del pasado disgusto, y entre tu esperanza y yo edificamos un castillo en el aire. Ahora sigamos el camino de nuestra suerte.

Y nos perdimos de nuevo en los aires.

### VII

#### La colonia de los virulentos

Confieso que estaba fuera de mí, desesperado, frenético, loco. A medida que la nube avanzaba, mi palabra era más fácil, mi enojo subía de punto y comencé á hablar con los codos.

—¡Eso es! dijo el alma, ya se conoce que estamos cerca del nuevo país!

—¿Qué? pregunté yo interrumpiendo por un momento mi discurso.

—Que hemos llegado.

En efecto, nos habíamos detenido, y miré á mi redor. Estábamos en la cumbre de un monte y enfrente de otros muchos. A ambos lados se extendía una larga cordillera y en cada pico había dos ó tres personas.

—¿Conoces á esos caballeros? me preguntó el alma.

—Si, dije, y mi sorpresa esta vez era mayor si cabe que cuando llegué á la república de las letras ó á mi castillo en el aire. Acababa de reconocer en los individuos que sobre los picos de los montes estaban á casi todos los hombres políticos de España; á la mayor parte de los poetas; á un sin número de actores, y á una gran cantidad de enamorados como yo.

Todos hablaban sin descanso, agitaban pañuelos, hacían gestos, manoteaban desafortunadamente, y entre el *totum revolutum* de frases, palabras y alaridos que repetía el eco, oí estos acentos.

- ¡La patria es una necesidad!
- ¡Yo sé como se cazan los leones!
- ¡Viva el escándalo!
- ¡Laura, te amo!
- ¡Oh! la felicidad del hogar!
- ¡La mujer del prójimo!
- ¡Se vende una honra!
- ¡Maldigo al mundo!
- ¡No más tósi!
- ¡Fuego al hombre!
- ¡Me aborrezco!
- ¡Vino!
- ¡Cigarros!
- ¡Amor, eres la gloria!
- ¡Gloria, eres la vida!
- ¡Quién me adora?
- ¡Espiro!
- ¡Hurra!!!

No pude resistir más y tomé la palabra.

—¡La adoro! exclamé, la adoro porque es bella, porque es buena, porque es pura, porque es santa, porque es incomparable! ¡La adoro á despecho de todo el mundo! A despecho de ella misma! Soy pobre muy pobre! Me odia! Bueno! Yo quiero amarla! Yo soy suyo! Ella me pertenece! Detesto al mundo!

—¡Basta! basta! basta! gritó entonces una voz para mí muy conocida.

Sentí un golpe en el hombro izquierdo, perdí el equilibrio, y rodé por el monte abajo... Un velo me cubrió la vista y al caer... abrí los ojos y me encontré sentado en una silla con un cigarro en la mano, y con mi amigo Roberto de pie junto á mí, con su mano derecha sobre mi hombro izquierdo.

—¿Dónde estaba yo? le pregunté.

Y contestó mi amigo:

—Estabas en los *corros de Úbeda*.

Mi alma había entrado de nuevo en mi cuerpo. Eran las siete y media. En quince minutos había recorrido los países imaginarios.

### Epílogo

Lector, si quieres algo para Gibraltar, dispón como gustes, etcétera.

Huyo despavorido de Madrid y con el alma herida.

¡Socorro...! ¡Ah! ¡Socorro...!

TIP. LA INDEPENDENCIA, ALMERÍA.

cercor Joja en Mayo de 1486 repartiendo su ejército convenientemente.

Gran confusión produjo esto en Boadil pero al fin se decidió á socorrer la plaza con un ejército de 500 caballos y 4.000 infantes llegando á Loja momentos antes de aparecer el ejército cristiano.

La vista del enemigo inflamó el espíritu de Boadil que se lanzó a la pelea con desesperación.

Se peleó con encono por una y otra parte realizándose proezas que no son de nuestro propósito relatar, basta saber que al final tubo que rendirse Loja a las armas cristianas entregándose la fortaleza el 29 de Mayo de 1486.

La reina supo en Córdoba tan fausto acontecimiento lo que se celebró con júbilo

A la conquista de Loja siguieron la Illora, Modin, Monte frío y Colomera y por los mismos días. Hernan Perez del Pulgar desolajo á los moros del salar.

El rey dio fin a la campaña con una nueva tala que impedía a todo trance los moros.

El ejército ocupado en cercar Modin supo que la reina venia y se apercibieron a recibirle con grandes fiestas y regocijos.

Todos estos acontecimientos produjeron en Granada gran indignación enardecisndose el Zagal que dió muerte a muchos partidarios de su sobrino y se empeñó en un sistema de terror que le produjo malos resultados.

Intentó también convencer a Boadil pero los Abencerrrres y demás proseritos estimulaban a Boadil para que se arriesgara en empresas graves y en efecto desde Velez Blanco llegó al Albaicín y penetrando en el provocó a sus parciales para entrar en la Alhambra que apercibida pudo contener el empuje de Boadil con tropas que apostó ee la vega de Granada y llegaron a en-

permanecian Almería erforzandose por atraer a su facción, alcaides y personas influyentes de esta provincia. Muley yacia postrado en cama casi ciego sin aptitud para hacerse respetar en situación tan angustiosa.

Solo el Zagal apoyado por los Alnayares y Venegas, mantenía el prestigio de supartida. Decidido apoderarse de Boadil para logro de sus planes y refrenar a los Abencerrrages, sedujo a unos alfaquies para que le facilitaran la entrada en Almería durante la noche y partió allá con un escuadrón de gente leal a toda prueba. Abiertas las puertas de la ciudad despues de varios asesinato. subió le Zagal al Alcázar en busca de Boadil que no pndo hallar. Hizo varios prisioneros entre ellos, Aixa y mato varios caballeros Abencerrrages que ningun delito habían cometido.

Boadil avisado por un espia, se puso a salvo llegando a la frontera cristiana refugiandose en cordoba donde fué recibido con benevolencia y aparato y los reyes fieles a los tratados se brindaron ayudarse para tomar venganza; haciendo en su consecuencia varias correrias en Andalucía y en la misma vega de Granada pues en Nívar sostnviéron una serfa escaramuza con las tropas del Zagal.

Don Fernando y Doña Isabel apercibian entre tanto su ejército numeroso con viveres y baterías para una campaña prolonganda y estrechaban a los moros por todos los medios posibles.

Llegada la estación propicia el rey salió con un ejército de 9.000 aballos y 20.000 infantes pasando por Montefrío y otras ciudades de Andalucía a quienes pusieron cerco y rindieron. Sometida la parte mas aspera del reino granadino regresó Fernando a Córdoba donde fué muy bien recibido de la Reina.


Las discordias perseberaban en Granada por el pueblo

**GRAN FÁBRICA DE ASERRAR MADERA**  
 DE  
**CALIXTO RODRIGUEZ**  
**OPORTO**  
 ESPECIALIDAD EN MADERAS PARA BARRILES  
 ÚNICO REPRESENTANTE EN ALMERÍA  
**ALFREDO RODRIGUEZ**  
 (OJO CON LAS IMITACIONES)

DEPOSITO PARA LA VENTA DE  
 Azufres, sulfatos, Puntales.  
 Azufre Sublimado Italiano 1.ª calidad.  
 Máquinas de sulfatar.  
 Puntales Rollizos=Sostenes de varias clases.

**ALFREDO RODRIGUEZ**  
 Número 5.—ALMERIA

**Vapores correos españoles**  
 de Finillos, Izquierdo y C.ª—Cádiz  
 Servicio fijo y rápido con dos salidas mensuales



El nuevo y lujoso vapor correo, de 18.500 toneladas, a las máquinas y demás, está provisto de telegrafía eléctrica y de todos los modernos adelantos.

**INFANTA ISABEL**

saldrá del puerto de Almería el día 18 Marzo de 1915, a las ocho de la mañana, por Málaga, Cádiz, Las Palmas, Santos, Montevideo y Buenos Aires, Travesía de Almería Buenos Aires, 15 días.

Clases de lujo, de preferencia, de primera de primera, de primera de segunda, de segunda económica y tercera clase.—Espaciosos cubiertas de paseo. Suntuosos salones de música, lectura, bar, etc., etc.—Comedores especiales para pasaje de tercera clase.

Primer vapor de la marina mercante española por su grandiosidad, comodidad y excelente servicio para el pasaje.

Avisos importantes.—Las listas de embarque se cerrarán dos días antes de la salida de cada buque, si antes no se cubrieran las plazas que para este puerto traiga destinadas.

Nota.—Los niños de dos años, uno gratis; de dos años á diez pagarán medio pasaje, y de más de diez años, pasaje entero.

Informará su Consignatario **LUIS GAY PADILLA**, Puerta de Purchena, 4.—ALMERIA

**Agustín Fernández**  
 Sucesor de Abad y Fernández  
**Bermúdez, 7, Almería**  
 Teléfono, 124.

Quincalla, Paquetería catalana y española.  
 Herramientas inglesa, alemanas y francesas, para industria.  
 Lampistería y batería de cocina.  
 Camas de hierro y madera.  
 Artículos de viaje y de escritorio.  
 Pasamanería, Bisutería y Juguetería.

**CENTRO INDEPENDIENTE**  
 AL COMERCIO DE ALHAMA

Se le ofrece una habitación exquisitamente amueblada con capacidad bastante para que tengan sus reuniones en asuntos de dicho comercio.

**NICOLAS ARTES UTRERA** Alhama

**Francisco Sánchez Roca**  
 Procurador de los Tribunales y  
 Agente de negocios  
 ALMERIA

**LA BOLA DE ORO**

**Francisco García Carretero**  
 Tejidos del Reino y Extranjeros.  
 Coloniales, Quincalla, Paquetería, etc.  
**CANJAYAR**

**Conde y Bandrés Hermanos**  
**FABRICAS DE HARINAS**  
 en  
 Granada, Linares y Algeciras  
 Representante en los pueblos del Andarax.  
**Francisco Navarro Esteban.**

**Sociedad Anonima CROS**  
**BARCELONA**

Sulfato y cloruro de potasa  
 Sulfato de amoniaco.  
 Nitrato de sosa.  
 Superfosfato de cal.  
 Sulfato de hierro.

Único representante en los pueblos del Andarax.  
**Francisco Navarro Esteban**

**SACOS VACIOS**

No estando rotos, de cabida de 100 kilos, los pagan á 24 reales la docena en Almería remitiéndolos á

**ESTEBAN ESTEBAN**  
 Calle de la Reina n.º 5.

Disponible

# EL ANDARAX

PERIÓDICO REGIONAL

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
**Mes 50 cts.—Triemstre ptas. 1'50.**

sano indignado por tanta conquista y principalmente por la pérdida de Ronda se convocó en las plazas tumultuosamente maldiciendo a los autores de infortunios.

Consecuencia de este tumulto fué la proclamación del Zagal en quien abdicó su hermano Muley (Julio de 1485) y fué llamado de Málaga donde se encontraba a la sazón. En el camino se encontró con 120 caballeros de Calatrava de la guarnición de Alhama a quienes sorprendió prendiendo a once y acuchillando a otros.

La noticia se supo en Granada por dos corredores que se enviaron al efecto y la multitud se reunió en calles y plazas enagenadas de júbilo. El nuevo rey se dirigió a la Alhambra donde le esperaba Muley que le ratificó su abdicación y se marchó este con Zoraya y sus hijos Cad y Nasar a Illora. A los pocos días no logrando aquí el sosiego que apetecía, se retiró a Almuñecar.

En lo restante del año 1485 en que se desarroyan la mayoría de los sucesos que apuntamos en este capítulo, sin otro gesto que esponer la narración de ellos tal como se fueron preparando para los resultados que obtuvieron los reyes Católicos según los planes madurados por los mismos creemos de suma utilidad para comprender mejor los acontecimientos que posteriormente sucedieron en este país en cuyo tiempo ya empieza nuestra patria a ocupar un lugar en la historia según veremos en el resto de este año, repito ocurrieron infinidades de lances ya prósperos, ya adversos propios de la guerra.

La muerte de Muley Hacén cambió en Granada la índole de los partidos ocurrió esta en el mes de Octubre del citado año. Se había trasladado el viejo Rey a la fortaleza de Andujar del valle de Secrín a una legua de Tablate.

En sus últimos momentos todos le abandonaron a excepción de Zoraya y sus dos hijos. Según Bernaldez, su

cadaver conducido a Granada de orden del Zagal fué enterrado en cementerio de los reyes.

Una tradición del país confirmada por fidedignos cronistas nos dice lo contrario. Muley ya moribundo, suplicó se le diese ignorada sepultura en un desierto. Zoraya y sus hijos fieles ejecutores de esta última voluntad lo enterraron en el pie más alto de la sierra nevada y aquí donde reina un silencio eterno quedaron depositados sus despojos humanos. Tales según la *Historia de las montañas del sol y del aire*, el motivo de llamar *Pico de Muley Hacén* la magestuosa cumbre de la sierra Nevada.

Boadil recibió en Cordoba con ojos enjutos la noticia de la muerte de su padre. Aixá hizo difundir que la muerte de este fué ocasionada por el veneno que le propensó el Zagal, y todos veían renovarse los sangrientos tumultos en forma que pudieron conjurarlos con un convenio por el cual se repartieron el reino.

Las ciudades y términos de Almería, Málaga, Velez, Almuñecar y la Alpujarra hasta el pueblo de Tablate serian gobernados por el Zagal; lo restante del territorio como mas cercano a la frotera se reservaba para Boadil creyendo evitar de este modo que el rey católico protector suyo, afugiese a los pueblos confederados. Ambos permanecieron en Granada aposentándose uno en la Alhambra y otro en el palacio del Albaicín.

El rey chico ofreció al católico la sumisión de sus nuevos estados, pero este último lo tomó en el sentido de una declaración de guerra y no tardó en realizar sus amenazas.

Acompañado de su esposa, convocó para Cordoba un ejército de 12.000 caballos y 40.000 peones. Hechas las prevenciones necesarias solió el rey con sus tropas para